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外出旅行，人们往往奔着目的地去寻
找风景，常常错过了途中的美丽。殊不知，
最美的风景在路上。

旅行，到达目的地固然重要，但途中的
见闻、自然界的风貌、偶尔映入眼帘的一湾
碧水、一树野花，都是一种风景。然而，许
多人只顾前行，无暇顾及这些，因而少了一
分欣喜，让旅途多了几许乏味。

人生亦是旅行，生命的过程便是旅
途。有哲人说，幸福是过程不是终点，过程
之于结果，其鲜活远胜于结果。可现实生
活中有些人并不这样想，凡事只看结果而
忽略过程，却不知奋斗的艰辛才最值得回

味，就如我们能在旅途中寻找到快乐。过
程是结果的铺垫，莘莘学子没有十年寒窗
苦读，便难以体味到榜上有名的兴奋；优秀
运动员没有超出常人千百倍的苦练，就难
以感受到领奖台上的激动。

欧洲著名的阿尔卑斯山谷中有一条公
路，两旁景致极美。景区管理人员特地在
路旁插了标语牌，上面写着：慢慢走，欣赏
啊！人生不可能一路疾行，因为道路终不
可能一帆风顺。对于懂得欣赏的人来说，
人生路上的磨难挑战也是一种风景，一种
收获，是人生留下的难忘滋味。

懂得欣赏，处处留心皆风景。抱着欣赏

的态度去面对各种人生境况，我们就会发现
生活是如此丰富多彩。那看似阻碍前行的沟
沟坎坎，不正是跌宕起伏的壮美峰峦吗？因
为欣赏，我们收获了良好的心境，给接下来的
旅程增添了精神动力，懂得欣赏就好比自己
给自己增加能量，让自己规整行装，轻装上路。

人生是一段漫长的旅程，我们不必行
色匆匆，而需要放慢脚步，还自己明净双
眸，欣赏一路的明月清风。这样，我们终会
发现，这一路而来的过程中的点点滴滴，比
最终的目的地更值得流连；也终会明白，最
美的风景——在路上。

（作者单位：市市场监督管理局）

最美的风景在路上
刘克勤

村口有两株大树，一株是香樟，还有一株是泡桐。日
复一日，年复一年，香樟和泡桐都相安无事，各过各的日
子。

有一天，人们给香樟挂了一块牌子，说是保护树种。
从此，香樟便神气了，对泡桐是横挑鼻子竖挑眼，怎么看
都不顺眼了。

早春二月，泡桐开出一朵朵硕大而洁白的花朵，壮观
极了。可是，香樟却在一边冷嘲热讽：“赤条条的，一片叶
子都没有，却开了满树的喇叭花，矫什么情啊，做什么秀
啊？”泡桐懒得回应香樟的嘲讽，一只只喇叭为自己吹响
生长的号角。

盛夏时节，泡桐像吃了生长素一样疯狂地往上长，论
岁数，他还没有香樟一半大，可是，他的身高已经是香樟
的两倍了。看到这番情景，香樟又不舒服了：“长吧，快点
长吧！要知道，越是长得快的树，就越是材质差，越是不
值钱！”泡桐还是不作声，只管拼命地生长着。

秋风里，泡桐的叶片纷纷往下掉，最后树上一片子也
没有了。依然枝繁叶茂的香樟，越发瞧不起泡桐了：“你
看你那副寒酸相，就像个一丝不挂的乞丐，要多难看有多
难看。我总算明白了，人们当初为什么不愿意把保护的
牌子挂在你的身上。”面对香樟的风言风语，泡桐仍然不
作任何表示。

冬天的阳光多么温暖，可是，香樟树下竟然见不到一
丝光芒。人们在泡桐树下晒太阳的时候，由衷地赞美着
泡桐：“还是泡桐善解人意，夏天带给我们阴凉，冬天却把
和煦的阳光无私地奉献给我们。”听到人们对泡桐的赞
美，香樟很不服气，眼里露出不屑的神情，嘴里嘟哝着：

“那么一点点阳光，就收卖了人们廉价的赞美。等着瞧
吧，看谁能笑到最后！”

等着等着，天上下了一场大雪。那雪花，一降落到泡
桐树上，就被北风一片不留地吹到了树下，丝毫没能对泡
桐带来伤害。可是，香樟树上的雪花却被浓密的树叶托
起，越堆越厚，越垂越重，最后把那枝长势最茂盛的树枝
活活压断了。香樟“哎哟、哎哟”地呻吟着，没有力气也没
有脸面再取笑泡桐了。

（作者单位：市委巡察组）

香樟和泡桐（寓言）

陈扬桂

日前，震惊吉林乃至全国的《平安经》
遭到网友质疑，人民出版社28日官微声明，
从未出版《平安经》一书，也从未同意与任
何单位联合出版该书。

由吉林省公安厅贺副厅长出版的《平
安经》，整本书就是以“XXX平安”造句，例
如众生平安之各年龄平安为：“初生平安，
满月平安，百天平安，1岁平安，2岁平安，3
岁平安，4岁平安，……”中国公众场所平安
之中华火车站平安为：“北京火车站平安，
西安火车站北站平安、郑州火车站东站平
安、上海虹桥火车站平安……”网上搜索

“平安经”一词，随即跳出一连串相关标题，
果然是最近的热点事件。

就是这样一本书，售价 269 元甚至更
高，竟然脱销了，一本难求！一些政府部门
举办诵读、研讨等活动宣传推广，一些官
员、学者大谈特谈该书的出版价值、阅读心
得。有“专家”评价：“官员阅读此书，领悟
初心使命。学者阅读此书，顿悟平安哲
理。商贾阅读此书，企业平安无虞，民众阅
读此书，安享世间太平。”有“学者”吹捧：

“《平安经》语言精彩，句子优美；净化心灵，
珍视共鸣；凝练思想，具有深刻的理解力。”

甚至连一些政府部门微信公号在转发该书
内容时也称“值得一读”。

真不知这样评价《平安经》的所谓学
者、专家，到底持什么立场？做人的底线是
否还在？判断思考的能力哪去了？官场上
这种怪现象的出现，足以引起我们重视，足
以引发我们深思，足以让我们警醒。

本来，官员有智慧出书，并非坏事，而
且是好事，应当宣传，应当鼓励。因为，学
习是领导干部的基本功，只有坚持学习、勤
于学习、善于学习，才能不断获得新知，不
断得到进步，不断增长为人民服务的本领，
不断提高领导决策能力。领导干部必须重
视读书，多读经典，多作思考。在读书学习
过程中，把自己的读书心得、学习收获、研
究成果写成文章发表出来，或者以著作形
式出版，供他人学习交流借鉴，这不是附庸
风雅，而是工作需要，事业需要，是创建学
习型社会的需要。但是，如果官员出书，仅
仅是为了沽名钓誉、捞名获利，粗制滥造，
甚至不惜利用手中掌握的权力，为自己粉
饰、作秀，就要另当别论，必须严肃党纪政
纪，严肃追责问责。

《平安经》谈不上是本书，倒像一堆呓

语。三岁小孩都能编，小学生都会这样造
句，为什么受到如此热捧，在全省系统内部
人手一册，并引来一大批官员、专家、学者
的马屁文章，以致于颠倒黑白、混淆是非、
一片赞声？只能说明，社会病得不轻，官场
风气坏得作呕。如果《平安经》的作者不是
官员，不是位高权重的省公安厅副厅长，不
是有博士、博导、教授、国务院特殊专家的
名号，而是一个普通百姓，那就不可能受到
如此的关注，更不会被一群“专业人士”拿
来诵读、写心得写诗文拍马屁！

治国必先治党，治党必先治吏。历史
的经验告诉我们，吏治的腐败从来都是权
力腐败的根源。我们要通过“不忘初心、牢
记使命”主题教育，引导广大党员干部始终
牢记初心使命，始终忠于党忠于人民，牢固
树立马克思主义的世界观，坚持唯物论，坚
持科学，坚持真理，大力弘扬求真务实、实
事求是的作风，大力提倡说实话、办实事、
做老实人，坚决铲除一切歪风邪气和腐败
现象，推动形成风清气正的良好社会风尚。

一本《平安经》，带出一群马屁精。愿
我们的官员多些党性，多些理性，多些自
觉，少些盲从跟风。（作者单位：邵阳学院）

《平安经》引发的思考
刘运喜

唐僧西天取经，途经高老庄，收了猪八戒做徒弟，于
己来说，壮大了取经的队伍，于高老太爷来说，除去了一
个妖怪女婿，可谓是双赢。高老太爷十分喜悦，安排筵
宴，酬谢唐僧。并拿出二百两散碎金银，奉为西去的途中
之费，又将三领绵布褊衫，为上盖之衣。面对这么重的酬
谢之金，唐僧却没有接受：“我出家人，若受了一丝之贿，
千劫难修。”

东汉的杨震是一代贤才，被举荐到郡府赴任时，途经
昌邑（今山东巨野），昌邑令王密听说后，于晚间怀藏了十
斤黄金送给杨震。王密送黄金给杨震，是为答谢杨震曾
举荐其为荆州茂才之恩，杨震却没有接受。

震曰：“故人知君，君不知故人，何也？”
密曰：“暮夜无知者。”
震曰：“天知，神知，我知，子知，何谓无知？”
密愧而出。
包拯，大宋名臣，人称包青天。相传，包拯过六十大

寿时，立了一条规矩：寿礼一律拒收，并命儿子包贵和王
朝站在衙门口拒礼。可没有想到的，第一个送礼的竟然
是当朝皇帝派来的太监。臣子能收到皇帝送来的寿礼，
这是何等的荣耀，何等的光宗耀祖，这是睡着了都要笑醒
的美事啊！可是包拯却是照样拒收，这很让来送礼的老
太监尴尬。于是老太监在红纸上写了一首诗：德高望重
一品卿，日夜操劳似魏征。今日皇上把礼送，拒礼门外理
不通。

王朝把诗拿给包拯，包拯看后在原诗下边添了四句：
铁面无私丹心忠，做官最怕叨念功。操劳为官分内事，拒
礼为开廉洁风。

就这样，包拯拒皇帝之礼于门外了。
俗语说：无功不受禄。反之，则有功当受禄。然而唐

僧、杨震、包拯则是有功不受。
受一丝之贿，千劫难修。我们每一个共产党人，更是

要牢记入党时的誓言，不忘初心，牢记全心全意为人民服
务的宗旨，入党就是人民的公仆，入党做官就是要操劳，
要付出，而不应该索取回报，否则，就是千劫难修了。

受一丝贿则千劫难修
田向文

据媒体报道，最近中科院合肥物质科
学研究院下设核能安全技术研究所的90余
名科研人员集体出走，舆论高度关注。中
科院称，该院已成立工作组赴合肥研究院
开展调查工作。

合肥物质科学研究院此前回应称，离
职事件属于“正常的人员流动”。但显然，
90余人对于任何一家单位来说都不是一个
小数目，科研领域更是如此。为此，中科院

成立调研组，说明该院对于科研工作、科研
人才是重视的。

笔者认为，“90 人集体离职”原因有许
多，但关键是科研人员待遇问题。其中一位
博士毕业的研究人员吐露出了真实的心声，
他说在所里虽然是事业编制，但是每月工资
只有几千元。而他做访问学者的时候，有公
司给他开出了百万年薪，换谁不心动？

近年来，尽管国家高度重视科研工作

和科研人员待遇问题，先后出台了不少措
施调动科研人员积极性。比如今年就有

《关于进一步支持和鼓励事业单位科研人
员创新创业的指导意见》《赋予科研人员职
务科技成果所有权或长期使用权试点实施
方案》等政策、文件，但在很多单位，并没有
真正得到落实。长此以往，就难以留住科
研人才，诸如此类的事件就会发生更多。

因此，要想留住科研人才，除感情留
人、事业留人外，更应该待遇留人。“人尽其
才，才尽其用”，愿我们选人用人留人的环
境越来越好，也希望广大的科研工作者奋
发图强，攻坚克难，让我们伟大的祖国早日
跨入科技强国的行列。

“90人集体离职”说明什么？
黄 田
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